

RECORRIENDO EL SISTEMA VIAL ANDINO

En el Año Internacional de la Papa: alimento originario e integrador de los pueblos andinos



7 MIL KILÓMETROS POR EL QHAPAQ ÑAN

COLOMBIA – ECUADOR – PERÚ – BOLIVIA – ARGENTINA – CHILE

Lima 26 de Febrero del 2008

Por la presente reciba mis saludos cordiales.

Desde hace 15 años recorro e investigo los caminos incas en el Perú realizando evaluaciones para el desarrollo del turismo rural-comunitario, y entre otras actividades, también sensibilizando a las comunidades altoandinas acerca de la trascendencia de nuestro patrimonio cultural y natural.

Desde tiempos ancestrales, el territorio de América Latina fue integrado longitudinal y transversalmente por rutas y/o vías que permitían el intercambio de “productos y materias primas, creencias y tecnologías”.

Esta integración, permitió el intercambio de bienes y servicios de carácter ceremonial como spondylus y obsidianas del norte a los andes y viceversa.

Así, el conocimiento del territorio en miles de años permitió, que los Incas consoliden un gran sistema vial que fue la base de su organización económica: el Qhapaq Ñan.

Este sistema de corredores que articulaba el espacio geográfico de lo que fue el Tawantinsuyo, tiene caminos de más de veinte metros de ancho, realizados con diferentes técnicas constructivas, que permitieron el dominio óptimo de la geodiversidad existente, y que aun en nuestros días siguen vigentes y son caminos vivos, porque a través de ellos, miles de pueblos y comunidades ancestrales de **seis países andinos reinventan cotidianamente** sus costumbres y creencias.

En este año 2008, en el marco de la celebración del **Año Internacional de la Papa** nos hemos trazado un gran reto: **recorrer a pie los aproximados siete mil kilómetros del Qhapaq Ñan que une, integra y articula a los pueblos y comunidades de Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, Argentina y Chile.**

Este ambicioso proyecto, tiene como objetivos:

Reconocer a la papa como alimento integrador de los pueblos andinos, identificando su vigencia a lo largo del sistema vial andino.

Identificar y efectuar el Levantamiento de información sobre variedades, usos, técnicas de cultivo y almacenaje ancestral de este alimento, asociado al sistema vial andino.

Identificar el estado situacional de las zonas de producción y bancos de germoplasma de papa asociados al sistema vial andino.

Para tal efecto, hemos programado un calendario que incluye:

RECORRIENDO EL SISTEMA VIAL ANDINO

En el Año Internacional de la Papa: alimento originario e integrador de los pueblos andinos



7 MIL KILÓMETROS POR EL QHAPAQ ÑAN

COLOMBIA – ECUADOR – PERÚ – BOLIVIA – ARGENTINA – CHILE

Cronograma:

02 de Mayo, 2008. Pasto, Colombia.

Inicio.

Equipo (3 Chasquis): Líder del Equipo y dos representantes de Colombia.

Mayo, 2008. Ibarra, Ecuador.

Equipo (5 Chasquis): Líder del Equipo, dos representantes de Colombia y dos de Ecuador.

Junio, 2008. Aypate-Ayabaca, Perú.

Equipo (6 Chasquis): Líder del Equipo, dos representantes de Colombia, dos de Ecuador y uno de Perú.

Septiembre, 2008. Tiawanaco, Bolivia.

Equipo (8 Chasquis): Líder del Equipo, dos representantes de Colombia, dos de Ecuador, uno de Perú y dos de Bolivia.

Octubre, 2008. Argentina.

Equipo (10 Chasquis): Líder del Equipo, dos representantes de Colombia, dos de Ecuador, uno de Perú, dos de Bolivia y dos de Argentina.

Diciembre, 2008. Chile.

Equipo (12 Chasquis): Líder del Equipo, dos representantes de Colombia, dos de Ecuador, uno de Perú, dos de Bolivia, dos de Argentina y dos de Chile.

Diciembre, 2008 – Enero, 2009. Copiapó, Chile.

Término. Gran Encuentro Andino.

Duración de recorrido: 08 meses aproximadamente.

Distancia a recorrer a pie: 7mil kilómetros aproximadamente.

Modalidad: Caminata de Montaña.

Equipo:

Felipe Varela Travesí. "El Chaski". Líder y Especialista en Caminos Incas y Turismo comunitario.

Chaskis invitados durante el recorrido.

Christian Zegarra Carrillo – Apoyo Logístico y Procesamiento de Información.

RECORRIENDO EL SISTEMA VIAL ANDINO

En el Año Internacional de la Papa: alimento originario e integrador de los pueblos andinos



7 MIL KILÓMETROS POR EL QHAPAQ ÑAN

COLOMBIA – ECUADOR – PERÚ – BOLIVIA – ARGENTINA – CHILE

Además, este recorrido pretende:

- Transmitir oralmente experiencias e iniciativas de desarrollo comunitario.
- Resaltar la pluriculturalidad de los pueblos andinos.
- Posicionar al turismo comunitario como una alternativa económica para la generación de empleo.
- Fomentar los deportes de montaña y cuidado de nuestra montaña a través de circuitos y rutas de trekking en los seis países.
- Integrar a los pueblos andinos, con un mensaje de paz, equidad y complementariedad.
- Revalorar la tradición de los grandes caminantes andinos, *los Chaskis* y de nuestros perpetuos arrieros.

Reciba un abrazo fraterno y en espera de su colaboración en este inédito emprendimiento, me despido.

Atentamente,

Felipe Varela Travesí

Telf: (511)990372520 – (511)4619616

DNI 08780596

taytachapro@hotmail.com ; rutasdechaski@hotmail.com

<http://rutasdechaski.blogspot.com/>